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　手ぬぐいと聞いて皆さん
は何を思い浮かべますか ?
　普段から手ぬぐいを活用
している方、最近よく耳に
して一度使ってみたいと考
えている方、なんだか古臭
いと思っている方……それ
ぞれだと思います。

　手ぬぐいとは江戸時代頃に庶民に広まった綿の布のことで、
特に決まりはありませんが、約 36cm × 90cm の長さのものが
多いようです。柄も日本の豊かな四季を感じさせるものや、そ
の時代の流行を取り入れたものなど多種多様で、職人たちが染
色技術を競い合い製作されています。当時から入浴時に体を拭
くだけでなく、ものを包んだり、使い古したものは雑巾として使
うなど様々な利用法があります。明治にはいってタオルが輸入
されると手ぬぐいの利用は激減してしまいました。
　そんな手ぬぐいですが、いま新たに見直されつつあります。
私が手ぬぐいを初めて手にしたのはイベントの手伝いをした時に
もらった記念品としてです。実はいただいた手ぬぐいは長い間
使い方がわからず大事にしまったままでした。
　そこで改めて手ぬぐいの使い方を教えてもらいました。ハンカ
チ代わりとして使うのはもちろんのこと、ティッシュカバーやブッ
クカバーなども手ぬぐい一枚で作れてしまいます。
　早速ブックカバーを試してみました。好きな柄の手ぬぐいを
用意するだけ。あとは本の幅と高さに合わせて折り込むだけで
す。ブックカバーを本のサイズに合わせて買い替える必要もな
いので、何度でも使えて環境にもやさしいです。
　今度試してみたいと思うのが、大切な人に贈るプレゼント。
綺麗な包装紙も素敵ですがあえて手ぬぐいで包装して贈るつも
りです。包んだ手ぬぐいの柄をヒントに中のプレゼントを当てて
もらう、ちょっと楽しいプレゼントの贈り方も面白いと思います。
それに包装した手ぬぐいは活用できるうえごみの量も減って一
石二鳥です。
　秋が深まるこれからは手作りのお弁当を包んでお出かけなん
ていうのもいいですね。

（文 / ニュースレター編集部　土屋 瑠里子）
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特集：持続可能な社会実現のための「協働」を考える
　今、市民・NGO、自治体、企業が、持続可能性の実現という共
通目標に向かって、その力や資源を生かしあい、相乗効果を生み出
していく「協働」が求められています。持続可能な社会像と、その
実現のための「協働」とは何かを考えます。
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特集：地域から自然エネルギーを
　　　広げていこう

　自然エネルギーは再生可能エネルギーとも呼ば
れ、太陽光・熱、水力、風力、地熱、バイオマス（生
物資源）、雪氷冷熱、海洋エネルギーなど、いくら
使っても自然が再び生み出してくれるエネルギーで
ある。自然エネルギー資源は枯渇せず、基本的には
CO2 を発生させないなど、環境負荷の少ないエネ
ルギー源である。
　自然エネルギーのもう一つの大きな特徴は、資源
があらゆる地域に広くうすく分布していることであ
る。化石資源や原子力用ウランのような再生不能エ
ネルギー資源は、特定の地域にしか存在しない。し
かし、太陽光は地球上のほぼどこにでも降り注ぎ、
その他の自然エネルギーも広い範囲に分布してい
る。そのため、自然エネルギー生産は大規模集中型
ではなく、小規模分散型設備を利用する場合が多く、
市民や自治体などの地域の主体が利用していくのに
適している。また、地域資源を利用するので、地域
性を生かしたまちづくりの手段としても取り組むこ
とができる。
　日本における自然エネルギーの利用状況を見る
と、一次エネルギー※ 1 中の自然エネルギーの割合
は 3.4% ※ 2（2004 年）となっている。日本の新
エネルギー※ 3 導入目標は 2010 年までに原油換算
1910 万 kl、一次エネルギーのうちの約 3% 相当、
水力や地熱を加えた自然エネルギーでは約 7% 相当
を掲げている。また、2004 年の世界の総発電量に
占める自然エネルギー発電量の割合は 10.6%（IEA、
2006）であるが、「電気事業者による新エネルギー
等の利用に関する特別措置法（RPS 法）」において
電力事業者に義務づけられた新エネルギー（水力を
除く）の目標が 2014 年 166 億 kWh、約 1.63%

相当となっている。この目標値は諸外国に比べて決
して高いものではない。逆にこの低い目標が足かせ
となり、諸外国に比べて大きく後れを取る原因に
なっている。実際に RPS 法が施行されて以降の太
陽光発電、風力発電の失速はデータからも明らかで
ある。

　日本における自然エネルギー普及のためには、国
の基幹エネルギーとして自然エネルギーを位置づ
け、意欲的な中長期的目標を持ち、目標を達成する
ための有効な政策を実施していく必要がある。また、
地域からエネルギー転換を図っていくことが、結果
として国レベルでの政策転換を促進していくことに
つながることからも、市民・地域レベルで自然エネ
ルギー利用を積極的に進めていくことが求められて
いる。以下に地域での自然エネルギー普及のヒント
になるいくつかの事例を紹介する。

（寄稿）文/気候ネットワーク主任研究員　豊田 陽介（敬称略）

基本的に自然界に存在するままの形でエネルギー源として利用されているもの。石油・石炭・天然ガス等の化石燃料、水力・太
陽・地熱等の自然エネルギー等、自然から直接得られるエネルギーのことで、ここから得られる電気やガスなどは二次エネルギー
と呼ばれる。

水力が入らない新エネルギーは 1% 程度（IEA、Renewables Information 2006）

日本では政策や法律で「新エネルギー」という用語が使用されている。新エネルギーは「供給サイドの新エネルギー」と「需要
サイドの新エネルギー」があり、前者は水力と地熱以外の自然エネルギーと廃棄物から得られるリサイクルエネルギー、後者は
従来型エネルギーの新しい利用形態であるクリーンエネルギー自動車、天然ガスコジェネレーション、燃料電池が含まれる。

※ 1

※ �

※ 3

出所：IEA, Renewable Energy Market and Policy Trends in 
IEA Countries, 2004, カリフォルニア州については、California 
Public Utilities Commission, "Order Instituting Rulemaking 
to Implement the California Renewables Portfolio Standard 
Program."2004, より
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■市民風車の取り組み

　「市民風車」とは、市民が共同で出資して建設された
風力発電のこと。これまで日本では自治体や企業が主体
となって風力発電の普及を担ってきたが、2001年に日
本で最初の市民風車がNPO法人北海道グリーンファン
ドによって計画され北海道浜

はまとんべつ
頓別町で建設されて以降、

全国各地で市民風車の計画が立ち上がり、建設が進めら
れ、現在までに11機の市民風車が稼働している。
　青森県鰺

あ じ が さ わ
ヶ沢町にある市民風車「わんず」の運営主体

であるNPO法人グリーンエネルギー青森は、市民風車
を楔

くさび
として地域の活性化のための活動を行っている。市

民風車では、出資者に配当をつけて出資金を返済する。
この配当利率が地元ほど大きくなるように調整され、
風という資源によって生まれる利益が地域により多く還
元されるようになっている。また、地元で採れる農産
物（りんご、毛豆など）を風車ブランドとして販売する
ことで、地域の活性化にも貢献している。他にも、風力
発電からの売電量を活用したマッチングファンド事業と
して、地域の活性化につながる事業に対する補助などを

行っている。このように市民風車
による取り組みは、温暖化防止に
加えて、過疎化対策、地域経済・
地場産業の振興、コミュニティの
再生など、様々な地域課題を解決
する大きな可能性を持っている。

　日本における市民風車の取り組みはまだまだ始まった
ばかりであるが、今後、市民の手によって全国に広ま
り、地域に根づき大きく育っていくことが期待される。

■グリーン電力・熱証書制度の広がり

　自然エネルギーからつくられた電力や熱をグリーン電
力あるいはグリーン熱供給として市民や事業者が選択で
きる取り組みにしていこうとする動きがNPOの間に広が
りつつある。太陽光発電所ネットワークでは、太陽光発
電を設置している家庭の自家消費分をグリーン電力とし
て認証し、地元の企業や自治体、イベントなどに提供す
る事業（通称：PV-Green）を展開している。
　また、NPO法人環境エネルギー政策研究所（ISEP）
では、太陽熱温水器などから生まれる熱の環境価値を評
価するグリーン熱証書の取引スキームの構築に取り組ん
でいる。こうしたNPOによるグリーン電力・熱証書制
度の動きは全国各地に広がりを見せ、近年ではそれぞれ
の地域で地産地消を意識したモデルの試行が始まってい
る。また、自治体によるグリーン電力購入の動きも各地
で始まろうとしており、東京都のように独自に電力に関
するグリーン調達基準をつくりグリーン電力購入を促進
する取り組みや、佐賀県のようにPV-Greenを通じて県
内の太陽光発電設置者からグリーン電力を購入すること
で太陽光発電を支援しようとする取り組みがある。こう

したグリーン電力購入の取り組みは、事業者のCSR活動
やグリーン調達の一環として、また都市部自治体の間接
的な自然エネルギー普及政策として、有効な手段になる
ことが期待される。

■自然エネルギーと省エネルギーによる　　　　
　エネルギー自給率100%をめざした取り組み

　全国で最も早く、「風」をテーマにしたまちおこしを
始めた町として有名なのが、山形県立川町（立川町は
2005年7月に余目町と合併し、現・庄内町となった）
である。立川町は、それまで悩まされてきた悪風を利用
して風力発電に取り組み、計11基の風力発電が設置さ
れ、町内で消費される電力量の約60%に相当する電力を
生産している。また、町では自然エネルギー100%を達
成するために風力発電に加えて「省エネは創エネ」とす
るネガワットの発想にもとづいた町民参加型の取り組み
である「町民節電所」に取り組んでいる。この節電所で
は毎年100名前後の参加者を募集し、2003年度からの4
年間の合計で409世帯が取り組みに参加し、その内241
世帯（58.9%）が平均4%程度の削減に成功している。
　立川町の他にも、近年では自然エネルギーと合わせて省
エネルギーによる取り組みを推進している地域が増えてき
ている。地域通貨を介した自然エネルギー普及と地産地消
の取り組みで有名な滋賀県野洲市でも、2006年度から新
たな省エネプログラムを始め全世帯の10%以上の参加を
得ている。他にも三重県、川口市、高畠町（山形県）など
でユニークな省エネの取り組みが始まっている。
　こうした事例から市民・地域による自然エネルギーの
普及は、今後の大きな課題であるとともに環境保全的な
社会発展をとげるための好機でもあることが分かる。さ
らに自然エネルギーや省エネルギーの取り組みを市民・
地域で進めることは、地域から日本のエネルギー政策を
考え、変えていくことにもつながるものである。
　国立環境研究所の「2050日本低炭素社会プロジェク
ト」が発表したシナリオによれば、2050年までにエ
ネルギー需要の40～45%削減（省エネルギーとエネル
ギー利用の効率化）と自然エネルギーを中心としたエネ
ルギー供給の低炭素化によって、温室効果ガスを2050
年までに1990年比で70%削減することが可能であると
している。こうしたシナリオの実現のためには、炭素税
や排出量取引、自然エネルギーの固定価格買取制度を含
めた政策づくりが欠かせないものであり、またそれらを
実現していくためにはそれぞれの地域からの実践による
後押しが求められる。
　私たち市民・地域にできることとして、自然エネル
ギー資源の豊かな地域では独自性を活かした自然エネル
ギー利用の取り組みを進め、資源に乏しい都市部では、
まずはエネルギー消費の低減やエネルギー利用の効率化
に取り組み、その上でグリーン電力証書などを通じた積
極的な自然エネルギー利用を進めていくことが重要だ。

市民風車わんずに記された出資
者の名前（青森県鰺ヶ沢町）
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自治体の電力のグリーン購入 世界のモデル都市をめざして

東京都の挑戦!

■　東京都の考える未来シナリオ　

　「2050年に全世界でCO2の排出量半減」という世界
共通の目標を実現するために東京都が掲げたことは、
「CO2排出半減モデル」を東京から全世界へ発信するこ
とだ。2050年がまだ先のことではなく、CO2削減をリ
アリティを持って考えられているかどうかが大事だと小
原さんは言う。
　まだ実用化されていない技術に頼るのではなく、徹底し
た省エネはもちろん、それでも使うエネルギーのできるだ
け多くの割合を再生可能エネルギーにすることが政策の根
底にある。それは当たり前にある太陽や風の力をしっかり
と取り入れて、効率のよい社会システムを維持し、豊かに
暮らすこと。「全世界の国や地域が限りある資源を手に入
れるために争うくらいだったら、東京モデルにならう方が
よいと思ってもらいたい。そのためにも世界中どこでも手
に入るエネルギーが東京で利用するエネルギーにならない
と東京モデルは意味がないのだ」と力を込める。都市モデ
ルを形にしていくため、できるだけ多くの可能性に目をつ
け、実行しながら模索している。

■　近年の東京都の取り組み

　2006年3月に再生可能エネルギー戦略が策定され
た。これは、東京都における再生可能エネルギーの本格
的な利用拡大を実現するための戦略で、2020年までに
東京のエネルギー消費に占める再生可能エネルギーの割
合を20%程度に高めることをめざすという考えの「東
京都2

ニーマルニーマル

0/20」が掲げられた。これは、IPCCの第3次報
告を受けて、2050年までにCO2排出量半減という提唱
から割り出した数字だ。戦略の中には、地産地消が可能
な再生可能エネルギーを、事業所の敷地・建物内や地域
内においてできるだけ多く導入していくことが書かれて
いる。
　さらに、再生可能エネルギーの利用拡大に向けたプロ
ジェクトの一つに「電力のグリーン購入の明確なルール
化と普及拡大」がある。まず自治体が物品を調達する
際の「グリーン購入ガイドライン」に「電気」という
品目を加えた。CO2排出量の少ない電気エネルギー、す

なわち再生可能エネルギーを率先して購入する。さら
に2006年12月には「10年後の東京」が策定され、環
境・安全・文化・観光・産業などの分野で、高いレベル
の成長をめざす計画が立った。環境面では「世界で最も
環境負荷の少ない都市を実現する」という目標が立て
られ、実現に向けて2007年1月に「カーボンマイナス
東京10年プロジェクト」が始まった。「2020年までに
2000年比でマイナス25%のCO2削減」という目標が新
たに掲げられ、プロジェクトの骨子として、徹底した省
エネと電気のグリーン購入を推進し再生可能エネルギー
需要の拡大を目指すことが盛り込まれた。
　2007年6月に立てられた「東京都気候変動対策方
針」の中には大規模事業所に対する排出削減義務づけと
排出量取引制度の導入の仕組みが盛り込まれ、2008年
6月に都議会で可決された。一連の政策を、ステークホル
ダーの意見を取り入れながら、「制度」として根付かせ
ていこうとしているところだ。

■　特徴的なグリーン電力の調達

　グリーン購入は、買う側が作る側に影響力を与える取
り組みとも言える。現在は都庁舎や電力自由化対象施設
において、グリーン電力を「競争による調達」によって
購入している。購入時に東京都（需要側）は、電気事業
者（供給側）を選定する際、CO2排出係数※1の低い電気
を選び、一定量の環境価値※2を確保したグリーン電気を
調達することをグリーン電気購入マニュアルの中で義務
づけた。競争した分、電気の価格は下がるのでその分で
グリーン電力証書を購入できる。電力を競争調達した場
合は、契約電力量の5%相当のグリーン電力証書を購入
することがグリーン購入ガイドラインの中に盛り込まれ
た。
　ただ、実際にマニュアル化してみても、災害により電
力が安定的に供給されなくなったり、原油高で競争案件
が少なくなるといった課題も浮かび上がってくるなど、
モデルを作る際に東京都の取り組みがそのまま生かされ
ない場合も出てくることがわかった。
　それを受けて、グリーン契約（環境配慮契約）※3のよ
うに、供給側の取り組みに環境配慮の項目を盛り込み、

再生不能エネルギーに代わる再生可能エネルギー（自然エネルギー）の導入を普及さ
せるためには、政策を立て、強いリーダーシップを発揮していくことが必要だ。自

治体が温暖化対策や再生可能エネルギー導入への転換をしていくためにどのような政策に
取り組んでいるのか。また今後の方針と読者へのメッセージを環境局環境政策部環境政策
担当課長 小原 昌さんに聞いた。（文・写真/ニュースレター編集部　駒 ゆき香）

事例

#1

小原 昌さん
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自然エネルギーの普及をすすめる手段として「グリーン電力証書」
がある。グリーン電力証書とは、自然エネルギーの環境にやさし

いという「環境付加価値」分を「証書」として発行し、電力の利用者が
購入することにより、その代金を自然エネルギーの普及に活用する、と
いう仕組み。環境市民の会報誌「みどりのニュースレター」も、印刷会
社の（有）糺書房がグリーン電力証書を購入しているため、裏面にグリー
ン電力証書のシンボルマークを掲載している。

　消費者にとっては、自然エネルギーを購入したいと思っても、風力発電機や太陽光パネルなどを設置する場所や費
用の確保が難しい日本では、大口購入者でなければグリーン電力を直接購入できない。そこで、グリーン電力証書は、
多くの人が自然エネルギーの普及を応援できる仕組みとして活用されている。最近では、ライブやイベントで利用さ
れたり、「自然エネルギーでつくった T シャツ」などのグッズも生まれている。さらに、企業がビルや工場で使用す
る電力として購入し、環境や地域への貢献を PR する手段にもなっている。
　今回は、この仕組みを活用し、エネルギーの地産地消をすすめる「京

みやこ
グリーン電力制度」を紹介する。

（文 / ニュースレター編集部　有川 真理子）

それを満たす事業者から購入したり、調達電力の予算額
は変えずに、節電した電力分でグリーン電力証書を購入
するなどマニュアルの見直しも随時行っている。

■　エネルギーの地域間連携

　積極的な省エネや再生可能エネルギーの導入に加え、
エネルギーの「地域間連携」の取り組みも進めている。
東京都は大規模なエネルギー需要はあるが、地価が高く
面積が狭いため、再生可能エネルギーの供給にはあまり
向いていない。反対に、需要はないが、供給に向いてい
る地域はある。その地域と連携し、両方で支え合うこと
ができないかと考えた。それにより、供給地では雇用が
生まれ、お金が落ち、地域社会の活力が戻る。エネル
ギーのグリーン購入から一歩進んで、地域とのお金の循
環までを考慮にいれ、地域の活性化と都市のCO2削減を

実現していきたいと考えている。
　「大きな問題は、電気事業法に温暖化対策の視点が
入っていないことだ。法改正を待ってはいられないの
で、日本の他の自治体でも東京の地域間連携モデルを
生かせるよう、安定的に運営できる方法を早く見つけ
たい」と小原さんは言う。意見の共有や情報交換をす
る場として、NPO、自治体、企業が集う「グリーン
エネルギー購入フォーラム」がある。まずは「東京都
20/20」達成が待ったなしだ。

参考ウェブサイト：
・東京都再生可能エネルギー戦略　http://www.metro.tokyo.jp/
INET/OSHIRASE/2006/04/DATA/20g43100.pdf 
http://www2.kankyo.metro.tokyo.jp/kikaku/renewables/
seminar070323.html
・グリーン購入フォーラム　http://www.gepforum.jp/

　電気の供給1kWhあたりどれだけのCO2を排出しているかを示す数値のこと。
　再生可能エネルギー発電による電気の持つ価値のうち、地球温暖化及びエネルギーの枯渇の防止に貢献する価値。
 「グリーン契約法（環境配慮法）」製品やサービスを調達する際に、環境負荷ができるだけ少なくなるようにする契約。
   参照：http://www.env.go.jp/policy/ga/index.html

※ 1
※ �
※ 3

■NPO、企業、自治体のパートナーシップで制度設計

　京グリーン電力制度は、2007年に誕生した、京都独
自のグリーン電力制度だ。発電と電力の消費地のエリア
を限った「地域限定版」のグリーン電力制度でエネル
ギーの地産地消をすすめることを目的としている。運営
は京

みやこ
のアジェンダ21フォーラムが行っている。同団体

の自然エネルギーワーキンググループが2002年から勉
強会を開催し、制度をつくりあげた。

　同団体は、市民、事業者、自治体がかかわるパート
ナーシップ組織で、環境市民も設立当初から参画してい
る。今回もパートナーシップの力が発揮された。制度は
一団体だけでつくることもできるが、地域で自然エネル
ギーを拡げていくためには、様々な主体の参画が不可欠
だ。自然エネルギーについての専門知識を持ち、その普
及に取り組むNPOや、自然エネルギー発電設備設置事
業に取り組む事業者、制度の信頼性確保や制度的なバッ
クアップのできる自治体。地域で自然エネルギーを普及

地域版グリーン電力証書で

エネルギーの地産地消をはじめよう 京
みやこ

グリーン電力制度
事例

#2

京 の ア ジ ェ ン ダ
21 フォーラムの
コーディネーター
小山 直美さん
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していきたい、という多様なセクターの強みがいかされ
た。

■地域のおひさま発電所の増設に貢献

　同制度では京都市内の太陽光発電設備「おひさま発電
所（市民が参加する形で保育園等の屋根に設置した太陽
光発電設備）」で発電された電力の環境付加価値分を
「京グリーン電力証書」として販売。京都市内で行われ
る事業やイベントで使われる電力代金に電力証書代金を
上乗せすることで「グリーン電力を使用」とみなす。代
金は、NPO法人きょうとグリーンファンドが運営する
「おひさま基金」に寄付され、新たなおひさま発電所づ
くりの資金になる。（参照 京グリーン電力制度の仕組み）

■エネルギーの地産地消への関心を高める

　小山さんによると「京グリーン電力制度では、市内の
目に見えるところで発電される電力を対象とするので、
愛着がわき、『電気を無駄にできない、大切に使おう』
と思ってもらえる効果もある」という。現在は大口の購
入者以外は電力を自由に選べないので、同証書を購入し
ても、実際には、おひさま発電所の電力を購入者が使う
ことはできない。しかし、こうした仕組みによって、エ
ネルギーの地産地消に関心を持つ人が増えれば、実現の
後押しになるだろう。
　京グリーン電力証書は、2007年度の販売開始以来
のべ14件、19,100kWh相当量が販売された。これ
は、1世帯が使う電力の約5.4か月分にあたる。マスコ
ミによる紹介や口コミで広がり、中小企業を中心に毎
月2,3件ずつ売れているという。今年度の目標として
48,000kWh相当量の販売をめざしている。1,000kWh
以上から購入できるので、中小企業でも購入しやすく
なっている。

■協力者を増やしていきたい

　「今後の課題の一つは、発電量を増やしていくこと
ですね」と小山さん。48,000kWh相当量が完売したと

しても、金額にして約40万円。おひさま発電所を設置
するには4kW規模でも840万円程度が必要なため、今
後、本気で自然エネルギーを普及させていくことを考え
ると、証書化して売ることができるグリーン電力の環境
付加価値を増やすことが必要だ。とはいえ、「そもそも
グリーン電力証書制度は、まずは職場や家庭で省エネに
取り組み、省エネで電力使用量を減らせない部分につい
てはグリーン電力証書を購入してもらうというもの」と
小山さん。「やみくもに増やすのではなく、省エネをす
すめながら、自然エネルギーを普及促進するという同制
度の趣旨に賛同してくれる自然エネルギー発電設備設置
者を増やしていきたい」という。
　また、今後の販売先としては、「業種・職種・活動分
野を問わず、ぜひ様々な主体に購入していただきたい」
と小山さん。特に、多くの人が集まるイベント主催者や
印刷会社が購入すると、印刷物やポスター等に京グリー
ン電力マークを印字できるため、目にする人が増え、制
度の普及啓発につながる。
　京グリーン電力制度は、地域の人たちが、地域のエネ
ルギーの未来を変える手段として動きはじめている。

 基本情報……

①購入対象者：京都市内で電力を使用する主体
②利用できる内容：京都市内で行われる、電力消費
　を伴う事業、催しなど
③価格：10円/kWh相当量。証書の発行を希望する
　場合は別途2000円が必要。（消費税別）
④購入できる量：原則として1件あたり1000kWhか
　ら10000kWh相当量。

申込み：京のアジェンダ�1フォーラム
電話　075-647-3535　　FAX 075-647-3536
E-mail:ma21f@mbox.kyoto-inet.or.jp 
URL:http://ma21f.web.infoseek.co.jp

※ 一世帯の年間総消費電力量は4,209kWh。（財）省エネルギー
　 センター　2006年
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「風の道」を活かしてまち全体を省エネ
（文/ニュースレター編集部　乾 孝史）

■大都市における熱汚染

　自然は大いなる浄化作用をもっていて、人間が今日ま
で汚染を繰り返してきても、ずっと清めてきてくれた。
しかし近年はその浄化作用がうまく働かなくなってし
まっている。周知の地球温暖化もそうであるが、ここで
はヒートアイランドを取り上げたい。直訳すると熱の
島。都心部において、島の形状のように中心の気温が周
囲よりも高くなることから、こう呼ばれる。熱による汚
染である。東京・大阪・名古屋といった大都市ではこの
百年の間に年平均気温が2～3℃上昇している。日本の
平均、つまり地球温暖化による上昇量が約1℃なので、
残りがヒートアイランドによるというわけである（図1
参照）。人や産業が集中するため排熱量が多い分高温化
は免れないが、それだけではない。張り巡らされたアス
ファルトの道路は土や芝生などと比べて太陽熱を大量に
蓄え、それが夜間に放出される。緑は蒸散作用によって
気温を低減してくれるが、開発最優先で多くの緑が失わ
れてしまった。

■自然の風でまちを冷やそう

　さらにもう一つ、都市を冷却する自然の力が、これも
大都市の建物の密集化・高層化によって邪魔されてい
る。風は、人がそれを受けると心地良いだけでなく、風
が通過した領域の気温を低減する。しかし、建物によっ
て風の都心部への流入が妨げられているのである。「風
の道」という考え方がある。風の通り道を確保し、都心
部まで風が流入できるようにする考え方である。ドイツ
発祥の風の道は近年日本でも数多く研究され、今秋には
日本初となる計画が実施される。東京駅再開発におい
て、超高層ビルの新築に伴い、風の流入を妨げていた建
物を撤去する計画である。風の利用が重要な理由は、身
の周りに溢れている自然エネルギーで、利用しないのは
もったいないからである。CO2の発生しない風力発電は
とても良いが、その電力をエアコンで浪費するよりも、
自然の風の力によって個人が無理をせずに電力を消費し
ないで済む、そんな社会の方が豊かで魅力的であると思
う。

■大阪府ヒートアイランド対策推進計画

　ヒートアイランドは地球温暖化とは異なり局所的な問

題で、地域が解決していく課題である。熱帯夜（最低
気温が25℃以上の日）の日数が際立って多い大阪府の
取り組みを紹介する。熱帯夜は不眠などの健康被害に
つながり、その悪影響は甚大である。2004年に策定さ
れた「大阪府ヒートアイランド対策推進計画」では、
「2025年までに夏の熱帯夜数を現状より3割減らす」
が目標として掲げられ、様々な対策の効果が研究されて
優先付けがなされた。筆者には残念だが、風の道の優先
度は低く、備考として「構築時間の問題」が挙げられて
いる。実効性の高い対策は屋上緑化など緑の拡大で、中
には産廃埋立地に森をつくるという大きな活動もある。
大阪府は極度の財政難で、その中でヒートアイランド対
策に予算付けするのは大変なことである。また、ヒート
アイランド対策は防災など他の施策と密接に関連するも
のが多く、整合性・相乗効果を考慮しなければならな
い。あらゆる分野の中で何を優先するかは主体の府民が
決めるべきことで、幸い情報発信や府民の意見の取入れ
はよくなされているが、さらに府民の計画への参画にま
で今後進んで欲しいと思う。

■市民400人が参加した気温測定調査

　最後に市民が主体となって参加した風の道の活動を紹
介する。場所は名古屋市、及びその周辺地域で、同地域
を対象に長年ヒートアイランド・風の道を研究している
のが名古屋工業大学の堀越研究室である。名古屋などの
臨海都市には日中に海上の比較的冷涼な空気が流れ込
む。ヒートアイランドによって都心部の空気が熱せられ
て上昇し、都心部の気圧が低くなるため、高圧な海上か
ら低圧な陸上に空気が移動するという気候である。市民
が主体となって、多くの団体が協同し、堀越研究室も
技術的な協力をし、2005年8月に「名古屋気温測定調
査」が行われた。実に約400人もの市民が参加したので
ある。同調査では同時多点の気温・風向風力が測定され
た。この同時多点は厳密に同じ気象条件で複数の地点を
比較するということでその意義は大きく、数多くの協力
者がいてこそ可能であった。同調査の主眼は気温と緑被
率（各地点の緑の占める割合）
の関係などに置かれたが、ある
2地点の風が静穏な時と発達し
た時を比較することで風の気温
低減効果も確認された。調査結
果は市長へ提言された。その甲
斐あってか、名古屋市では今年
度から新築の建築物に緑化を義
務付ける条例を施行する。まさ
に多くの人たちの努力の賜物で
ある。

図1 大阪と日本
における年平均
気温の経年変化

名古屋港から河川沿いに名
古屋中心部に流入する風の
流れ（河川上には障害物が
ないため、風が遮られるこ
となく流れる）

（1900年～2000年）
（出典：大阪府ヒート
アイランド対策推進計
画）
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●わいわい ウキウキ 1Dayボランティアデー

　月に一度の「みどりのニュースレター」発送日。エコな話題
をわいわいおしゃべりしながら、ニュースレター発送作業をし
ます。10 月 30 日は、「ガソリン高騰について」。「高騰は投機
の影響だ」「ピークオイルだからだ」「バイオエタノールの導入
を急いだ方がいい」「脱クルマ社会を !」などなど、参加者の皆
さんとエコ談義したいと思います。

と　き ： 10月29日（水）午後5:30から8:00頃まで
  10月30日（木）午後2:00から7:00頃まで
ところ ： 環境市民 京都事務局
備　考 ： 予定時間を過ぎて来られる場合は予めご一報くださ
い。講演ではありませんので、作業をしながら話をきいたり話し
たりする状況になることをご了承ください。

次回発送日… 11月26日（水）午後5:30から8:00頃まで
   11月27日（木）午後2:00から7:00頃まで

●近畿ブロック「環境NGOと市民の集い」

　地球温暖化をはじめとして、地球規模の環境問題の解決は最
重要かつ緊急の課題です。持続可能な社会のビジョン（将来像）
を協働の力で創りだし、社会の仕組みを変えていくことが求め
られています。

と　き ： 10月11日（土）午前 10:00から午後4:30
  （開場午前9:30）
●第1部シンポジウム　午前10:00から午後12:30

企業、自治体、環境NGOのメンバーが、持続可能な社会像と
その実現のための戦略・活動について本音で語り合います。

●第�部 午後1:30から4:30　NGO取り組み発表会
●交流会 午後5:00から7:00まで

環境NGOのメンバー、参加者で気軽に語り合える機会で
す。（要事前申込み、飲食費実費負担）

会　場 ： 大阪YMCA（大阪市西区土佐堀1-5-6）
参加費 ： 無料
主　催 ： NPO法人 環境再生保全機構 地球環境基金
企画・運営：NPO法人 環境市民
協同運営：きんき環境館、NPO法人 大阪府民環境会議
申し込み方法：参加希望の部、分科会（第2希望まで）を明記
して、環境市民までお申し込みください。環境市民のウェブ
サイトからも申込みできます。

●野外イベント運営スキルアップ講座
　
　野外イベントの実施には、企画者や講師だけでなく、裏方的
な実務を担う運営スタッフが不可欠です。安全で楽しく満足度
の高い講座をつくっていくためにはどんなことに気をつけたら
いいのでしょうか ?

行事案内

環境市民 TEL）075-211-3521 FAX）075-211-3531
IP電話） 050-3581-7492
E-mail） life@kankyoshimin.org
http://www.kankyoshimin.org/KYOTO

10月
行事についての詳細・お問い合わせは各事務局まで

第 1 回　参加者が楽しめる雰囲気づくり
　　　　 ‐ 当日受付からアイスブレイクまで
　参加者といっしょに楽しめるイベント運営の基本を学びま
しょう。

と　き ： 11月2日（日）午前10:00から午後4:00
ところ ： 京都御苑
ゲスト ： 西村 仁志さん（環境共育事務所カラーズ代表）

第 � 回　安全で楽しいイベント運営
　　　　 ‐ 危険回避と緊急対応
　安全を確保し危険を回避するためにはどのような配慮と準備
が必要でしょう。環境市民が京都西山に借りている里山まで出
かけ、体験しながら学びます。

と　き ： 11月30日（日）午前10:00から午後4:00
ところ ： 京都西山・環境市民こもれび小屋
ゲスト ： 余部 衛さん（兵庫県立やしろの森公園スタッフ）

第 3 回　満足をうみだすディレクション
　　　　 ‐ 事前準備からふりかえりまで
　準備作業からふりかえり・評価まで、野外イベントの運営ス
タッフとして必要なスキルの修得をめざします。

と　き ： 12月14日（日）午前10:00から午後4:00
ところ ： 深泥池 （※変更の可能性あり）
参加費 ： 各回1,000円
定　員 ： 各回30人（定員になり次第締切）
申込み ： 必要
主　催 ： 環境市民
企　画 ： 自然遊びプロジェクトチーム

TEL・FAX）052-521-0095
IP電話） 050-3604-6182
E-mail） tokai@kankyoshimin.org
http://www.kankyoshimin.org/tokai

環境市民
東海事務所
TOKAI

●満月の森あるき in 海
か い し ょ

上　
　環境市民ecoツアーガイド養成講座vol.3

　満月の夜、海上の森を歩きます。昼間とは何かが違う夜の
森を体感してみませんか ? 　視覚から聴覚へシフトする森ある
きです。満月の夜は何かが起きる !　特別者向けの森あるきで
す。ひょっとしたらムササビにも逢うことができます。

と　き：10月15日（水）午後6:00から午後8:00
ところ：瀬戸市海上の森
定　員：30人（先着順）
参加費：ひとり1,000円
申込み：必要
申込方法:東海事務所に電話、または件名を 「満月の森ある
きin海上申込」としてメールで申し込んでください。
詳　細：持ち物・集合場所などは申込者にご連絡します。
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エコ地蔵盆からひろがる環境のまちづくり

イベント

■小さなお祭り　地蔵盆　
　地蔵盆とは、子どもの健やかな成長を願う京都の伝統的な
お祭りで、8 月末に町内ごとに開かれます。地蔵盆の一日は、
午前中に読経、その後、ゲームや福引き、紙芝居やのど自慢
大会、映画上映などが行われています。
　地蔵盆は、担当になった町内の大人で企画から運営まで行
われますが、少子化や高齢化、地域の希薄化が進み、簡素化
されたり、消滅した地域もあります。中には、少子化のため
大人が楽しめる地蔵盆へと変わっている地域もあります。地

域行事を行うことは、大人同士の協力関係をうみだし、子ど
もと大人が知り合う機会にもなるため、コミュニティ力を高
めることが期待されます。

■なぜ、「エコ」地蔵盆 ?
　地蔵盆では、子どもへのおやつやおもちゃ、家庭への景品
等が配布されていますが、環境保全の視点から考えると必ず
しもよいと言えないものも含まれます。たとえば、ごみが多
く出る袋菓子の詰め合わせやファーストフードのおやつ、景

環境市民 環境市民の今、そしてこれからの活動をお知らせします

●なごや環境大学ひとづくり講座
 「環境市民生活環境樂校」

　なにげない生活の中で環境について学ぶ初心者向きの 4 回連
続講座です。

①衣類と暮らしの水関係を学ぶ　 ②安心安全の食を学ぶ
③エコロジカルな住宅を学ぶ　④移動手段を学ぶ
と　き ： 第1回10月  5日（日）
  第2回10月12日（日）
  第3回10月19日（日）
   第4回10月26日（日）
ところ ： ナディアパーク（栄コミュニティセンター）
  名古屋市中区栄3-18-1
定　員 ： 30人（先着順）
参加費 ： 1回400円×4回
申込み ： 必要
申込方法：東海事務所に電話、または件名を「なごや環境
大学ひとづくり講座  申込」としてメールで申し込んでく
ださい。

主　催 ： なごや環境大学実行委員会
講座企画運営：環境市民東海事務所

 3日（金） エコ地蔵盆チーム　午後7:00～

 7日（火） ニュースレター編集部　午後7:00～

22日（水） ニュースレター編集部　校正日　午後10:30～ 

ミーティングカレンダー
●いずれも京都事務所で行います。ぜひご参加ください。

　秋、運動にぴったりの涼しさになりつつあるこのごろ。スポーツの
後や 10 月でもまだまだ暑い !　と、ばて気味の方にお勧めなのが手作
りドリンク。元気回復効果のあるビタミンB2を含むヨーグルトと牛乳、
好きなジャムでできるミルクヨーグルト。牛乳、レモン、素早く吸収
される蜂蜜のレモンラッシー。レモン、蜂蜜、水で定番のレモネード
など。市販のジュースとは一風違った味わいで栄養のバランスも良く
無添加。疲れ気味の時でもさらっと飲めちゃいます。乳製品入りでなく、
さらに殺菌力の高い蜂蜜が入っているなら屋外での持ち運びにも適し
ていますよ。　　　　　　　　　　 （ニュースレター編集部 / 田麦 誠）

あなたの心に季節の窓を。
旬の話題と暮らし方のヒントを

お届けします。

手作りドリンクvol. 40

講演のご案内

8日（水）　松山市/中小企業向け環境セミナー

9日（木）　高知市/市民向けレジ袋削減など

26日（日）　京都市/京エコロジーセンターエコメイト研修 

●お近くにお越しの際はご参加ください。詳しくは京都事
　務所まで。

TEL）077-522-5837
E-mail） cefshiga@kankyoshimin.org

環境市民
滋賀事務所
SHIGA

●京都街歩き

京都に足をのばし、府庁付近の町屋などを訪ねます。
と　き ： 10月26日（日）　午前10:00から正午
ところ ： 京都府庁付近 
集合場所 ： 地下鉄丸太町駅（午前10:00集合）
参加費 ： 500円
申込み ： 必要
締　切 ： 10月19日
共　催 ： 龍谷大学街歩き研究会

午前10:00から
午後3:00
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お地蔵さんと一緒に「地球温暖
化防止カルタ」（下京区中堂寺
壬生川町）

品では合成洗剤やティッシュペーパーなどが多く用いられて
います。地球温暖化の影響が深刻になりつつある今、個人の
生活においても、また地域においても環境への負荷低減を意
識した取り組みが必要です。
　そこで、環境市民では 2005 年から、地蔵盆で日用品な
ど身近なものが地域全体に行き渡る機会を活用し、「エコ地
蔵盆」を行っています。エコ地蔵盆の目的は、「地域行事に
おける環境負荷低減」「地域行事を通じて日常生活への環境
の視点の提案」「環境負荷の低い商品情報とその選び方の提
供」です。町内全体で環境問題に触れるきっかけがつくれる
こと、町内にある環境に配慮した商品を知ってもらうといっ
た効果があります。ゆくゆくの目標は、地域の環境意識が高
まり、各地域において環境負荷の低い商品が手軽に購入でき
るようになることを目標にしています。

■エコ地蔵盆を広げたい !
　前年までは特定の町内に特化して取り組んできたため、今
年度は、「エコ地蔵盆」の面的な拡大をめざしました。各地
域への提案は、「健康にも環境にもやさしい食べ物を提供し
よう」「できるだけごみが出ない工夫をしよう」とし、公共
施設等を利用して京都市内全域にチラシの配布と、新聞やラ
ジオで「エコ地蔵盆」実施の呼びかけを行いました。広報の
結果、問い合わせは 12 件ありました。
　さて、ここで少しメンバー紹介いたします。今年度のエコ
地蔵盆プロジェクトチームは、学生から社会人、主婦まで年
齢層様々な総勢 9 人です。みんなで、添加物についての勉
強会や京都の環境配慮型の商品や添加物の少ないおやつの情
報収集、各地域との交渉と調整を行ってきました。

■どう変わったの ?!　エコ地蔵盆当日
　各地域との交渉の結果、今年は 4 つの町内で、エコ地蔵
盆プロジェクトチームと一緒に、エコ地蔵盆に取り組みまし
た。読み札から地球温暖化の状況やその防ぎ方を伝える「地
球温暖化防止カルタ」や、「ごみごみマン」というキャラクター
を通じてごみの発生源を考える紙芝居を、地蔵盆のプログラ
ムの一つとして実施しました。他には、エコなおやつの選び
方の情報を提供した結果、役員さんの工夫で、担当の方が利
用されているできるだけ環境に配慮した商品を扱うお店のお
やつに変更したり、共同作業所で作ったクッキーに変えた町
内や、ビールを缶から瓶に変更した町内がありました。おや
つを工夫した町内では、おやつを入れる袋を各家庭から持参
するように呼びかけました。

■エコな商品を知ってもらう
　おやつを工夫した町内の地蔵盆に参加したお母さんは、今
まで買ったことがないけど、「エコなおやつを知る良いきっ
かけになるし、環境を考えていない人には環境のことを考え
てもらう良いきっかけになるのでは」と感じられていました。
今後については、「（行事を行うときは、）『楽で簡単』は主流
だけど、『今年は、良かったね』となれば続いていけると思う」
と言われていました。このお母さんは、今回のおやつが「お
いしかったら、また買いたい」と言われており、今回の取り
組みを通じて、エコ地蔵盆の目標である、各地域において環
境負荷の低い商品が購入しやすくなる一歩になればと思いま
した。

■エコ地蔵盆の課題は ?
　各地域とのやり取りのなかで、エコ地蔵盆を実施するにあ
たって課題があることも分かりました。一つは、役員は一年
限りであることが多く、役員同士が初対面という状況も多い
なかで、誰か一人の提案で実施に至ることが難しいというこ
とです。二つ目は、担当の方が行事に慣れていない場合や高
齢化等で人手が不足している場合、行事を遂行することがと
ても大変ということです。三つ目は、地域の限られた予算の
中で、少しでもコストを削減し、ボリュームのあるおやつを
配布するなど、子どもや大人が納得するものを提供する必要
があるということです。

■これからのエコ地蔵盆
　エコ地蔵盆の次年度の目標は「エコ地蔵盆実施手順や商品
リストをまとめた『エコ地蔵盆の手引き』のような冊子の作
成」「環境負荷の低い商品が地域の商店で入手しやすくなる
よう、商店に働きかける」です。エコ地蔵盆の取り組みを通
じて、各地域で人手不足、予算の問題、人間関係等様々な課
題を抱えられていることが分かりました。そのため、来年度
は『エコ地蔵盆の手引き』の冊子をつくり、エコ地蔵盆の取
り組みやすさを伝えていくことと、『エコ地蔵盆おやつセッ
ト』をつくり、エコな商品が買い求めやすくなる工夫をして
いきたいと考えています。エコ地蔵盆プロジェクトチームは、
来年度もエコ地蔵盆の普及と、エコ地蔵盆を通じて地域全体
が環境問題に触れるきっかけをつくり、環境配慮型のまちづ
くりの一歩にしていきたいと思います。関心のある方はぜひ
活動にご参加ください。

（文 / エコ地蔵盆プロジェクトチーム　壺井 佑三子）

共同作業所のクッキー
（山科区安朱屋敷町） 紙芝居のはじまりはじまり

（伏見区醍醐落保町）

身近なごみから「ごみごみ
マン」を想像する子どもたち
（醍醐落保町）
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　西日対策には色々な方法があります。まず現在の住
まいに対策を施す場合、家の外側か内側か、どちらに
施工するかで大きく二つに分かれます。一般的には外
側に施工する方が有利です。西日が家に直接当る手前
で遮ることにより反射や壁面温度が下がるからです。
　まず、外側の対策として一番手軽なのが窓の外にス
ダレを垂らしたり、よしずを立て掛けたりする方法で
しょう。日差しの強いときには、スダレやよしずに水
を掛けて濡らすと、一層効果があります。和風建築に
は風流ですが、洋風建築で合わないと感じた時は外部
用可動ロールスクリーン（巻き上げレース）やオーニ
ング（収納式庇テント）などがあります。
　他に庇

ひさし
、面

め ん ご う し
格子やルーバーの取り付けなどもありま

す。面側の窓に対してのルーバーは横ルーバーより縦
ルーバーの可動式で四季により方向を変えられるもの

をお勧めします。
このような方法
は直射日光を遮
り、通風を確保
するには有利で
すが、室内温度
を下げる効果は
少し劣ります。

　また西日が厳しい夏には、植物で日差しを遮ること
は、蒸散作用も働き非常に効果があります。敷地に余
裕があるときは、西側の窓を日陰にしてくれる位置に
落葉樹を植えます。春から夏には葉が生い茂り部屋が
涼しくなります。秋には紅葉を楽しむこともできます。
冬には落葉するので、窓から日が入り部屋を暖めてく

れます。樹を植える敷地に余裕がないときは外壁にア
サガオなどつる
性の植物で壁面
緑化をするとい
いでしょう。ま
た室内に観葉植
物を置くと蒸散
作用も働き、緑
により心も癒さ
れるでしょう。
　内側からの対
策として窓に遮
熱レースカーテ
ン を 取 付 け た
り、ガラスにガ
ラスコーティン
グや遮熱ネット
シートを貼る方法があります。紫外腺や赤外線などを
90%以上カットし、室内温度を下げる効果もあり電気
代（エアコンの）など10%削減されます。また断熱複
層真空の「ペアガラス」に遮熱ガラスを使用すれば効
果は一層大きくなります。
　以上が、窓から入る直射的な西日に有効な対策です。
その他の注意点として窓の近くに給湯器やエアコンの
室外機などがあると窓から侵入する熱が増え、室内温
度が高くなるため西日がいっそう気になることがあり
ます。敷地、建物、室内の全てを考えて、一番有効な
対策をされてはどうでしょうか。

エコ ロジカルな家に住みたい！　でもどうしたらいいの？　そんな

お悩みをお持ちの方！　エコロジカルな住まいづくりをすすめ

る「自然住宅プロジェクト」が、隔月でみなさんからの質問にお答えし、建

築関係者の専門的な意見や暮らし方のヒントを紹介するコーナーです。
エコな住まいについての質問に答えます！ 

「西日対策」 私の部屋は、西側に窓が多く、午後からは西日が入って夏は耐えられな
いくらい部屋が暑くなるんです。他の季節のことや風通しのためにも窓
は必要ですし、何か良い対策はあるでしょうか?

第3回目は、Sさんからの質問にお答えします。

Q.

＃3

お答えします！A.

……みなさんからのご質問、ご意見をお待ちしています。
このコーナーはウェブサイト［トップページ＞ボランティア広場＞住まいのQ&A］でも紹介しています。 
質問、ご意見はメール（ecojyutaku@kankyoshimin.org）か京都事務局まで郵送、FAXでお寄せください。

（文/自然住宅プロジェクト　藤野 龍樹）

質問募集！

西日対策についてまず思うのはカーテンやブラインドで日差しを遮る方法ですが、西向きの窓辺
を洗濯物を干す場所と捉えてはどうでしょうか?　窓辺に物干し台を置いて洗濯物にまんべんなく
日光が当たるように物干し台を工夫するのはどうでしょうか?　

（文／自然住宅プロジェクト　カシマ ミチコ）

生活者の
視点
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●いつの間にか参加

　会の発足後まもなく、大原野の森

のフィールド※1の観察会に講師とし

て招かれたのが環境市民との出会い

です。その頃は環境市民基金設立準

備会という長い名前でしたが、参加

者が大変熱心なのが印象的でした。

気がつけば、いつの間にか会に引き

込まれていました。当時は環境入門

講座“野の塾”があって、「京の里山

の植物誌」というタイトルで講演を

行ったり、大原野の畑フィールドで、

夜をとおして炭焼きをしたりしてい

ました。芦生の森のエコツアーを立

ち上げる研修会も楽しい思い出です。

大原野森のフィールドの山小屋建設

は、京都市でもはじめての事例なの

で、何かと注文が多く、申請書を何

度も書き直すのに苦労しましたが、

囲炉裏が欲しい、ソーラーパネルを

取り付けて、スライド映写など、夢

の多いものでした。また、叡山電車

のエコモーション号※2の車体に描か

れた熱帯のジャングルの絵にも驚愕

しました。

●グリーンセイバー検定に関わる

　勤めは西宮なのですが京都での活

動が多いため、京都から通っていま

す。この頃、西宮でも講演や観察会

を頼まれることが多くなりましたが、

最もかかわりあっているのはグリー

ンセイバー検定です。この検定は自

然保全活動を志す人を支援するもの

で、以下のような経緯で誕生しまし

た。今から15年前、巨樹や老樹の

治療を日本で最初に手がけた山野忠

彦先生たちが始めた日本樹木保護協

会に講演に呼ばれたのが縁で、その

後、樹医セミナーのカリキュラムつ

くりにかかわり、講師も引き受けま

した。その会が樹木・環境ネット

ワーク協会になり、セミナーでの私

の講演をベースにして東京商工会議

所の事務局長のお世話でグリーンセ

イバー検定※3が設立されました。そ

れ以来、検定委員として教科書の作

成、セミナーやスクーリングの講

師、検定問題の作成に追われていま

す。また、今年から朝日カルチャー

（大阪）での講座を持つことになり

ました。秋の講座は「日本列島植物

の旅」と題して豊かな日本の植物自

然を紹介します。

●なんでも“エコ”に疑問

　エコロジーと言う言葉が流行に

なっているようで、なんでもかんで

も“エコ”という風潮があります。エ

コロジーを免罪符にしたような商品

や経済活動が氾濫し、なかには、エ

ネルギーや物質の無駄遣いに過ぎな

い似非エコロジーも見られます。こ

のブームが一過的なものに終わらな

いためにも、真のエコロジー活動が

行われることを期待しています。こ

の夏、八ヶ岳の小さな湿原に行きま

した。岸辺にミズバショウが植栽さ

れ、その傍
かたわら

に「ミズバショウ植栽試

験中、盗らないで下さい」の看板が

掲げられていました。希少生物を盗

るのも問題ですが、そこに自生しな

い生き物を持ち込むのも問題ではな

いでしょうか。

●活動に参加を

　長年、いくつかのNPOにかか

わってきましたが、そこに楽しさ

が無いようなNPOは会員としても、

会としても長続きしないようです。

多くのNPOが代表者の思惑だけで

牽引されていることが多く、その人

の熱意が冷め、興味が他所に向いて

しまうと、会は自然消滅してしまい

ます。事務局や役員も十二分に頑

張っていますが、幸い、環境市民は

多くの熱心な会員が会を動かしてい

るので、さまざまな個人事情で人が

入れ替わることがあっても十数年の

長きにわたって社会にさまざまな問

題提起を発信し続けられたのでしょ

う。これからも会の活動が続くため

に、ぜひ事務局や催し物に顔を出し

て下さい。ボランティアの人も、気

追わず、その活動を大いに楽しんで

下さい。自分が楽しいのが一番なの

ですから（十分エンジョイされてい

ると思いますが）。

●家庭菜園にはまる

　何でもやってみたがり屋なので、

大学に入ってから、宇治まで茶道を

習いに通っていました。点
て ま え

前はとも

かく抹茶をおいしく点てるのには自

信があります。書道も習っていまし

たが、硯
すずり

にはまってしまって、調査

に行く先々で気に入ったものを探し

ています。物を作ることも好きなの

で、切り絵をはじめて30年以上に

なりますが、近頃は時間がなくて、

年賀状用に高山植物を切るのが精一

杯です。そうそう、山歩きも好きな

のでときどき出かけています。つい

先日も、下蒜山に登って来ました。

植物の栽培も手がけていますが、近

頃は家庭菜園にはまっています。

りじこらむ

片山 雅男

環境市民の理事を隔月で紹介します。

かたやま・まさお……夙川学院短期大学准教授。京
都大学大学院理学研究科博士課程植物学専攻、京都
大学生態学研究センター研修員を経て、1996 年よ
り現職。同志社女子大学、神戸山手大学非常勤講師。
グリーンセイバー検定委員（樹木・環境ネットワー
ク協会）。専門は植物生態学、環境生態学で、主に樹
木の季節的な成長の過程や京都深泥池の湿原植物の
生活史、里山の植物について調べている。主な著書に、
自然のシステムに学ぶ生活環境論（化学同人）、グリー
ンセイバー（研成社）がある。

no.4

活動に参加して　楽しもう

※ 1　1992 年にはじまった里山での自然観察および
　　　環境教育活動。現在は行っていない。
※ 2　叡山電鉄環境列車「エコモーション」号を立案、
　　　環境キャンペーン企画を協力実施。1995 年 4
　　　月～ 2002 年 3 月まで運転。
※ 3　植物や自然環境に関する幅広い知識を正しく身
　　　につけ、生態系の保護・育成に貢献できる人を
　　　育てることを目的とした検定。
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とれたて環境市民でも報告を掲載しているエコ地蔵盆が地域を越
えて広がりを見せています。兵庫県加東市にお住まいの本会会員
清
し み ず た に

水谷 美穂さんは、環境市民がメールニュースで呼びかけた「エコ
地蔵盆に取り組むお町内募集」の内容を参考に、地元で実践されま
した。その感想が届きましたのでご紹介します。

酒井 正治さん

（ご意見・ご感想宛先）
 ●メール・FAX・郵送でお送りください 　【E‐mail】newsletter@kankyoshimin.org 　【FAX】075-211-3531 
【郵 送】〒604-0932 京都市中京区寺町通二条下ル 呉波ビル3階　NPO法人環境市民 みどりのニュースレター編集部 宛

新会員 寄付
（五十音順敬称略）

ありがとうございま
した！

新入会員インタビュー： 新会員の方々・寄付

地域の人にありがとうと言ってもらえるような、奉仕の気持ち
を大切に活動をしていきたいです。

8 月 15 日から 9 月 10 日

編集／ニュースレター編集部　風岡 宗人

環
境
共
育
チ
ー
ム
Ｓ
Ｋ
Ｉ
Ｐ
の
環
境
プ
ロ
グ
ラ
ム
「
エ
コ
フ
ァ
イ
タ
ー
シ
ョ
ー
」
を
モ
チ
ー
フ
と
し
て
い
ま
す
。

イラスト：かわみん

全国で活躍する環境市民の会員さんが、「みどりの特派員」として地域の活動や思いを紹介します。

この記事がきっかけとなり、新たな環境市民ネットワークの創出ができればいいな。みどりの特派員便り

久保田 萌
黒田 修司
桑田 良平
清水谷 美穂

番外編：地蔵盆やってみました !
　　　　会員さんからの報告

　9 月に入りだいぶ涼しくなったとはいえ、まだま
だ冷たいものが飲みたい季節。
　駅前の酒屋さんまで行くと、ビンで売っているこ
ともあるのですが、スーパーでは見ることはありま
せん。家の近くのスーパーでもビンに入ったラムネ
やコーラが買えたらいいなと思います。
　また、水出しのお茶を作るとき大阪に住む私は、

一度水道水を沸騰させて冷ましてからお茶を出しま
す。しかし京都に住む私の友人は、地下水を汲み上
げているので、いつもそのまま飲んでいて、大阪で
は水道水をそのまま飲まないということに驚いてい
ました。地域によって、水事情も大きく異なるよう
です。　　　　　西田 愛さん（大阪府高槻市在住）

ニュースレターモニター、また読者の方からのご意見を

ご紹介します。

（地球環境イニシアティブ（GEIN）事務局）

　私が環境市民に入会したのは 1998 年。
ホンモノの環境まちづくりをしたいとの思い
で、市民参加による環境まちづくりを環境
市民で学び、さまざまな地域で実践してい
きました。地域での取り組みから学んだこ
とは、『地域発!ストップ温暖化ハンドブック』

（共編著、昭和堂）にまとめていますので、
ぜひご覧ください。
　また私は、地球温暖化問題を解決するた
めに、再生可能エネルギーを中心とした持
続可能な社会の実現をめざす地球環境イニ

シアティブ（GEIN）という団体の事務局を
担っています。著名人の方々にも協力して
もらい、これまで環境問題にあまり関心の
なかった方々にもメッセージが届けられるよ
うに、シンポジウム、フォーラムなどを開催
し、政策提言を行う活動を展開しています。
GEIN はこれからあなたの住むまちでも
フォーラムを開催していきます。全国の環
境市民の会員の皆様と、ぜひ一緒に新しい
動きを創っていきたいです。

●地球環境イニシアティブ（GEIN）の
　ウェブサイト http://www.re50.jp

読者×読者、読者×環境市民をつなぐコーナーです。
ご意見・ご感想など、お待ちしています。

下村 委津子
前川 大

山本 徹
吉田 佳代

みんなでホンモノの環境まちづくりを！

黒田 修司（くろだ・しゅうじ）さん （京都市）8月20日入会

六本木のクラブでプレゼンテーション !

田中 俊之
藤井 容子
三宅 茂和

家業はお寺（播州 清水寺）です。
実生活にはエコを意識的に取り入
れているのですがお寺とエコを結
びつけることができませんでした。
環境市民からの呼びかけはとても
私に心打つものがあり、興味深い
ものでした。

清水谷　美穂さん / 本会会員
（兵庫県加東市）

配布したお菓子　90 セット　予算：1 セット 500 円
昨年までは業者に依頼し、駄菓子の詰め合わせだったものを、今年は次
のようなお菓子をセットにしました。

ジャンボポップコーン……我が家でとっている無添加もの
クッキー……近所の天然酵母パン屋さんで無添加卵抜きクッキー
おかき、ポン菓子、さつまいも菓子などの中から 1 つ以上、3 点づつ、
無添加をめざして選びました。
かき氷……昨年まで蜜は氷業者に依頼し、着色料入りの一般的な蜜で
したが、今年は三温糖、粗糖、グリーンティなどで手作りしました。
配布する景品（おもちゃ）……子どもがいる友達にリサーチし、無駄
にならず子どもが好むキャラクターの実用品や家族で楽しめるカード
ゲームを中心に選びました。

（編集部より）ご報告、ありがとうございました。エコ地蔵盆の考え方や方法は、日々の生活のいろんな所で応用でき
ます。ぜひ皆さんも「コレため !」として実践していただければと思います。

実施内容

NPO 法人アイセック・
ジャパン京都大学委員会

協賛
（株）アヴニール
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　壺井さんは前の職場では営業のお仕事
をされていました。『グリーンコンシュー
マー』という言葉を知ったとき、消費者
の意識の大切さを強く感じられたそうです。
営業は会社の中でも一番お客さん（消費
者）に近いお仕事。そんな仕事をしてい
た彼女だからこそ、持続可能な社会を築
くためにそれぞれの消費者が「環境に配
慮した買い物をする」という意識をもって
いることが大きな意味を持つことを肌で感
じていたのでしょう。
　グリーンコンシューマーを知り、環境問
題へのアクションをとりたいと考えた壺井
さんの目に飛び込んだのが環境市民のビ
ジョン。「あのビジョンにすごく感動したん
です」。早速、問い合わせをし、ここから
壺井さんのボランティア活動が始まります。
 
　ボランティアとして環境市民での活動を
はじめて、現在はアルバイトとして活動に
関わる日々。その活動の一つが地域のお
祭り「地蔵盆」をエコロジカルなものに
していこうという「エコ地蔵盆プロジェク
ト」。目をキラキラさせながら、楽しそう
に活動について話してくださいました。（エ
コ地蔵盆について、詳しくは P10、11 の
とれたて環境市民を参照。壺井さんが執
筆しています。）「もっとエコ地蔵盆を増や
したい」という目標のもと、来年に向けて
の活動が着 と々進められているのだそうで

す。来年は各地でどんなエコ地蔵盆が開
かれるのか。今からとても楽しみです。

　エコ地蔵盆プロジェクトのほかにも京都
グリーン購入ネットワーク（以下、京都
GPN）の事務作業のお手伝いもされてい
ます。現在、京都 GPN が取り組んでい
るのは今年の 10 月 1 日から来年 1 月 31
日までの間に開催される「グリーン購入
キャンペーン」。このキャンペーンは温暖
化防止のために一人ひとりが買い物を通じ
て取り組めるグリーン購入を普及させるも
ので、自治体、企業、NPO・NGOといっ
た立場の違う人々が、集まって運営してい
ます。「自治体や企業や NPO・NGO、い
ろんな立場の人が集まって何かやってい
るってすごいなって思うんです」。キャン

ペーンは来月からスタート。「ぜひ参加し
てください」と広報活動もばっちりです !

　「環境市民で活動できてとっても幸せな
んです」と壺井さん。みんなでワイワイと
ても楽しく仕事ができてうれしいのだと話
してくださいました。最後に環境市民で活
動しているみなさん、会員のみなさんにメッ
セージをお預かりしました。それは「あり
がとう」という一言。
　最近、いろんなところで環境問題が叫
ばれ、たくさんの人が危機感を感じ、行
動を起こし始めている。「私もその中の一
人」と壺井さんは言います。「自分も含め
地球環境に危機感を感じる人が増えたの
は、これまで環境市民やその会員の方々
が頑張って活動をしてこの危機を伝えて
きてくださったからだと思うんです。だから

『ありがとう』という言葉を伝えたかった
んです」。たくさんの人に感謝の気持ちを
持ちながら、環境について学び、活動し
ている壺井さん。彼女もすでに、環境問
題を人々に伝える人です。これからの活躍
に期待が高まります。

（インタビュー・写真 / 安江  晃子）

今月の
ありがとう！

目立たないところでも、
お力を貸してくださった
方々に、感謝をこめて—。

【ニュースレターの発送】
吉田 佳代　

【その他】
角出 貴彦

（五十音順敬称略）

壺井 佑三子さん

編集部（五十音順） 編集後記

有川 真理子 乾 孝史 浦上 英朗
風岡 宗人 久保 友美 駒 ゆき香 
角出 貴彦 田麦 誠 千葉 有紀子 
土屋 瑠里子 内藤 一樹 東 広之 
藤岡 洋貴 安江 晃子
下司 智子（デザイン・レイアウト）

「風の道」は、私が流体力学を専攻していたこ
ともあり、最初に知った 2 年前からずっと関
心のあったテーマで、記事を執筆できたこと
は誠の幸せです。どうすれば主体的に風の道
に関わっていくことができるか、今後も模索
していきたいと思っています。

（ニュースレター編集部 / 乾 孝史）

大学生の頃、子どもと野外活動をするボランティアを
していた壺井さん。そのときに見て、触れて、遊んだ
自然をこれからも残していきたいと考えたことが環境
問題に関心を持った一番はじめでした。

no.�0

★環境市民の会員を紹介します

環境市民のビジョンに感動！
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地球を、地域を、生活を、
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環境市民に入会しよう！
種別
個人会員
ペア会員
シニア・学生会員
ファミリー会員
助成会員

入会金
1,000円
2,000円

ー　　  
2,000円

ー　　
ー　　

年会費
4,000円
6,000円
3,000円
8,000円

10,000円
50,000円

会員特典
 □月刊会報誌「みどりのニュースレター」をお届けいたします。
 □行事などの参加費を割引させていただきます。
 □会員専用ブログ「ボランティア広場」への参加ができます。
 □環境に関する様々な情報を得たり、また質問や相談ができます。

会費の振込み方法
 （1） 郵便振替振込用紙に、住所・氏名・電話番号・会員の種類・ 
   送金内容事項をご記入の上、「年会費 + 入会金」をご入金ください。
   （※シニア・学生・助成・特別助成会員は入会金不要）

 （2） ご入金を確認後、最新のニュースレターと会員バッジ、入会記念と
   してポストカードをお届けします。

環境市民は、多くのボランティアと会員の皆さんの参加によって支えられています。
「持続可能で豊かな社会づくり」のために、ぜひ会員になって環境市民の活動を応援してください !

会費

会費・寄付のお振込み先　【郵便振替】口座番号：010�0‐�‐��5�8 　加入者名：環境市民

♥ 寄付をする…　住所・氏名・電話番号・寄付金額をご明記の上、下記の振込先へお振り込みください。住所・氏名・電話番号・寄付金額をご明記の上、下記の振込先へお振り込みください。
～あなたのご支援が環境市民を支えます～

*年会費は一口以上

50,000円
2,000円  

1口 50,000 円
1口10,000 円 

営利法人会員 *
非営利法人会員 *

一括　80,000 円
特別助成会員
終身会員

この印刷物は風力発電による自然エネルギー
を使用して大豆油インキで印刷しました。
印刷：（有）糺書房

本誌はメーカー側が古紙100%とする
紙を使っていますが信頼性の確認がと
れていないため、古紙配合率100%を
示すR100マークははずしています。「環境市民」登録商標 第4809505号

河
原
町
通

サイズ　A5 版 /94 ページ
価　格
　□環境市民会員の場合
　　１部：500 円（送料別途 70 円）
　□非会員の場合
　　・送料込み（税込み）

　　　1 部 :700 円  2 部 :1,300 円   3 部：1,900 円
　　・送料なしの価格（税込み）

　　　1 部 :630 円
申込み　お名前、ご住所、電話番号、メールアドレス
を明記の上、電話か FAX、メールでお申し込みくだ
さい。振込は銀行口座か郵便局になります。 

環境問題の「もうちょっと知りたい」に
応えるハンドブック

環境情報が氾濫してる今、問題の本質を見極めたい方にぴったりです。

エコライフ、エコ活動をやっている方、これからやろうとしている方、必見

地球温暖化って、人間の活動がもたらしたものではないという
説もあるけれど、ほんとなの ?

世界で水不足や砂漠化が進んでも、日本とは関係がない ?

原発は、地球温暖化防止の切り札なの ?

これ以上、エネルギーの削減はできないの ?

自然エネルギーって、まだまだおもちゃのようなものでしょ ?

ごみやエネルギーの削減は経済活動のマイナス ?

リユースって、ほんとに環境によいの ?

ペットボトルはリサイクルするより、燃やした方がいいの ?

再生紙より純パルプの方がエコロジーって、ほんと ?

日本って、環境先進国なの ?
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〈 内 容 〉


